



Auf der Flucht.

III.

Jakobaa von Holland.

(Geb. 1400, gest. 1436.)

Nieder, nieder, stolzes Herz!
Hast du sonst von Muth gelodert,
Kampf geathmet, Kampf gefordert,
Dennoch mußt du niederwärts.

Moritz Graf Strachwitz.

Wo immer es politische Parteien gegeben hat, da hat es auch bald politische Spitznamen gegeben. So in Holland von der Mitte des vierzehnten Jahrhunderts an die Hoeks und Kabeljau's.

Die Hoeks, auszu sprechen Huks, der eigentlichen Bedeutung nach Haken, bestanden aus Rittern und Bauern, aus Adel und Volk. Die Kabeljau's waren die reichen Bürger in den großen und blühenden Handelsstädten. Auch sie hatten adlige Geschlechter für sich, wie die Hoeks auch Städte hatten; nur waren die Herren, welche es mit den Kabeljau's hielten, ebenfalls reiche Grundbesitzer, und die Städte, die der Hoek'schen Partei angehörten, meistens mehr oder minder feudalistisch abhängig von alten Familien.

Es ist bekannt, was der Kabeljau ist. Frisch ein vortrefflicher Fisch, der nur etwas an Werth und Neuheit verliert, wenn man ihn in einem Brüsseler Hotel sechs Monate lang sechs Tage in jeder Woche mit Butter und Kartoffeln